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ATA DA 1641ª REUNIÃO PLENÁRIA – ORDINÁRIA, DO CONSELHO REGIONAL DE 1 

CONTABILIDADE DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA EM 24 DE MAIO DE 2022. 2 

Início: 14:00 horas ............................................................................................................... 3 

Conselheiros: Contadores Ana Rita Nico Hartuique; Carla Cristina Tasso, Presidente; 4 

Carlos Barcellos Damasceno, Vice-Presidente de Controle Interno; Carlos Darlan Patil; 5 

Gustavo da Silva Miranda, Vice-Presidente de Política Institucional; Mário Zan Barros; 6 

Maurílio Correia Santana; Mônica Fernanda Santos Porto Pires, Vice-Presidente de 7 

Registro; Paula Antonela Vieira Pinto, Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional; 8 

Raquel Cristina Nicolau Barbosa; Reinaldo Marques, Vice-Presidente de Fiscalização, 9 

Ética e Disciplina; Walterleno Maifrede Noronha, Vice-Presidente de Administração e 10 

Finanças; e os Técnico em Contabilidade Clair Martins da Silva e Rodrigo Sangali ............. 11 

Ausência justificada: Contador Roney Guimarães Pereira .................................................. 12 

Ausência não justificada: não houve ocorrência ................................................................. 13 

Outras presenças: Conselheiros Suplentes: Contadores Edimarcos Luchi, José Carlos 14 

Bravo Alvarez Junior, Tamires Endringer Zorzal, Thabata Garcia de Araújo e a Técnica em 15 

Contabilidade Gabriela Aparecida Rezende Azevedo Caron; Delegado: Contador 16 

Sócrates Rocha Ramos, de Colatina; Contador Roberto Schulze, Conselheiro do 17 

Conselho Federal de Contabilidade - CFC; Contador José Donizete Valentina, Vice-18 

Presidente de Desenvolvimento Profissional do CFC; Danielle Cristina Ramos Rodrigues, 19 

Assessora de Comunicação; Diretor Executivo, Jorge Tadeu Laranja. 20 

I – AUSÊNCIAS: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou a ausência justificada do 21 

Conselheiro Contador Roney Guimarães Pereira, que foi substituído pelo Conselheiro 22 

Suplente Contador José Carlos Bravo Alvarez Junior. Seguindo, a Presidente, Carla 23 

Cristina Tasso, agradeceu a presença de todos, em especial do Contador Roberto 24 

Schulze, Conselheiro do CFC e representante do Espírito Santo e Contador José 25 

Donizete Valentina, Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional do CFC, 26 

franqueando-lhe a palavra. ll – PROJETO MÃOS DADAS: usando da palavra, o Vice-27 

Presidente de Desenvolvimento Profissional do CFC, José Donizete Valentina, 28 

parabenizou os funcionários do CRCES pelo excelente trabalho que realizaram junto ao 29 

CFC, disse também que é de se notar o trabalho e a dedicação, e somente de mãos 30 

dadas que iremos conseguir seguir em frente com a nossa profissão, sendo assim, citou 31 

o projeto conexão contábil, que foi um projeto levado pela câmara de desenvolvimento 32 

profissional, e tem o propósito de conectar o sistema CRC e CFC entre si, e a profissão, e 33 

promover uma ampla discussão sobre o futuro dos caminhos da profissão, o que nos 34 

espera, onde nós estamos, então levamos esse conceito de conexão, para trazer um 35 

amplo debate, e vai ter um momento que iremos fazer por região, temos cinco regiões 36 

no Brasil, e iremos ter em junho a região sudeste, que irá ser no Espírito Santo, em 37 

vitória, teremos uma grade, que é um tema focado a discussão dentro dos conselhos, 38 

mais direcionada aos conselheiros e aqueles que estiverem presencialmente, terá 39 

algumas atividades técnicas internas, e será gratuito, teremos vários conteúdos, 40 

falaremos de área ambiental, tecnologia, área econômica, tudo para que tenhamos essa 41 

conexão com a profissão. O Congresso Brasileiro irá ocorrer somente em 2024, e o 42 

encontro Nacional da Mulher, será no final do ano em Manaus, e iremos deixar para 43 

fazer toda divulgação na data prevista, pois alguns itens podem ser alterados, inclusive o 44 

lançamento desse encontro Nacional vai ser juntamente no projeto Conexão Contábil na 45 
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região de Manaus, também iremos ter um encontro das Jovens Lideranças, que irá 46 

acontecer em outubro. lll – EXPEDIENTE: 3.1 – Correspondências: a Presidente, Carla 47 

Cristina Tasso, informou que o Relatório de Correspondências foi encaminhado 48 

previamente aos Conselheiros e encontra-se à disposição para vista de quaisquer 49 

documentos. 3.2 – Representações: A Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que o 50 

Relatório de Representações, foi encaminhado aos Conselheiros e Delegados. 3.3 – 51 

Informativo sobre o GTFAZ: A Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que, assim 52 

como todo controle de execuções fiscais, que o CRC tem de janeiro até abril, iremos 53 

deixar para ser falados na Plenária de junho, fechando praticamente os cinco meses do 54 

ano, informou também que já está disponível no site do CRC a ata do GTFAZ, o grupo de 55 

estudos tributários fazendários do Espírito Santo que coordenamos lá se encontra todas 56 

as definições, projetos deferidos, indeferidos e em estudo pela SEFAZ. 3.4 – Informativo 57 

sobre o Fórum REDESIM: A Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que a ata do 58 

fórum REDESIN estará disponível amanhã. 3.5 – Relatório sobre Licitações e Contratos: 59 

A Presidente, Carla Cristina Tasso, fez uma breve apresentação, disse ter vários 60 

processos licitatórios em andamento, fechamos a licitação de transporte com motorista, 61 

para atender como conexão contábil e outros eventos, palestras e todos os eventos 62 

institucionais, e também os regionais, assim passou a administração da sessão Plenária 63 

para o vice-presidente Walterleno Noronha, que deu continuidade a sessão Plenária. Na 64 

sequência a Presidente, Carla Cristina Tasso, devido a um treinamento agendado 65 

preteritamente, teve que se ausentar, passando a presidência da Plenária ao Vice-66 

Presidente de Administração e Finanças, contador Walterleno Maifrede Noronha. lV – 67 

ORDEM DO DIA: 4.1 – Ata da Sessão Plenária nº 1640 (ordinária): O vice-presidente 68 

Walterleno Noronha, informou que a Ata da 1640ª Reunião Plenária Ordinária, realizada 69 

em 22 de março de 2022 foi enviada antecipadamente aos Conselheiros, colocando-a 70 

em discussão e votação, tendo sido aprovada por unanimidade. Em seguida, submeteu 71 

ao Plenário e obteve a homologação das Atas das Reuniões Ordinárias das seguintes 72 

Câmaras: 4.2 – Câmara de Administração e Finanças - CAF nº 81; 4.3 – Câmara de 73 

Controle Interno - CCI nº 193 e 194; 4.4 – Câmara de Desenvolvimento Profissional - 74 

CDP nº 14; 4.5 – Câmara de Ética e Disciplina - CED nº 280; 4.6 – Câmara de fiscalização 75 

- CEF nº 226, 4.7 - Câmara de Registro - CR nº 467; 4.8 – Tribunal Regional de Ética e 76 

Disciplina - TRED nº 274. 4.9 – Apresentação dos Relatórios Financeiro e Contábil e 77 

Aprovação do Balancete de Março e Abril/2022: O vice-presidente Walterleno 78 

Noronha, passou a palavra ao Vice-Presidente de Controle Interno, Carlos Barcellos 79 

Damasceno, que por sua vez informou que foi encaminhado para os conselheiros o 80 

relatório de apresentação de março e de abril, como não tivemos plenária no mês de 81 

abril, acumulou esses dois itens, no mês de março ele foi analisado pela câmara em 82 

abril, e seria mais interessante apresentarmos os números de abril, que inclusive já 83 

estaria incluído no mês de março, pra não ficar repetitivo. Foi disponibilizado para os 84 

conselheiros o fluxo de caixa, e também os balancetes do mês de março, ao qual, todos 85 

já tiveram acesso, e puderam fazer as suas considerações, de modo que faremos direto 86 

a apresentação do controle interno, e abordar complementando com as informações do 87 

mês de abril, tendo em vista que alguns números já se encontram atualizados. Em um 88 

relatório apresentado, por se tratar de valores cumulados, verificamos a receita 89 

Acumulada de janeiro a abril desse ano, ficou em R$ 4.155.777,44 milhões dentro de 90 
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uma previsão anual de 8.997.310,00 milhões, com isso já conseguimos realizar o 91 

primeiro quadrimestre com 46% da nossa previsão de arrecadação, e comparativamente 92 

ao ano de 2021 de janeiro a abril, já tínhamos conseguido 61,81% da arrecadação, isso 93 

se dá em função da receita prevista no ano passado, ficou bem inferior ao que 94 

efetivamente foi arrecadado, mais de qualquer forma quando chegar ao quadro de 95 

inadimplência iremos nos certificar melhor dessa questão da arrecadação, em relação 96 

àquela receita apresentada, todos os dados compreende o período de janeiro a abril, 97 

nesse ano já concluiu uma despesa de R$ 2.606.009,71 milhões, contra uma despesa de 98 

R$ 1.876.027,30 milhões, no mesmo período do ano passado, isso se dá principalmente 99 

pela despesa de indenização de processo trabalhista que efetivamos no mês de 100 

fevereiro, bem como o evento realizado também em fevereiro. Com relação à reunião 101 

pública, destacando a despesa com o pessoal, especificamente nesse grupo que são as 102 

despesas administrativas, e são pautadas dentro de uma normalidade, e podemos ver 103 

esse impacto na realização do pessoal desse ano, pois quase R$ 500 mil incluindo nesses 104 

R$ 1.057.374,40 milhões, se deu pelo processo trabalhista antes comentado. Ao total de 105 

despesas entre pessoal, encargos, indenizações trabalhistas, em relação à receita 106 

corrente, nós temos um comprometimento de 40,24%, sendo que a nossa meta 107 

estabelecida é de 60% até o final do ano. Os índices financeiros em destaques para 108 

algumas, como a ampliação da receita, que teve uma pequena elevação nesses quatro 109 

messes em relação ao período de 2021, é uma elevação bem considerada comparando 110 

ao ano de 2020, que até o mês de abril tínhamos arrecadado R$ 2.754.491,80 milhões 111 

comparativamente, que se resume na eficiência orçamentária, ao período de janeiro a 112 

abril, entre receita e despesa ela se traduz em um percentual de 64,16%, sendo que 113 

nossa meta até o final do ano é de 95%, ou seja, temos superados pelo menos 5% de 114 

toda receita arrecadada, e o custo com a estrutura física, demos os números com 115 

relação à despesa de pessoal propriamente dita, e a estrutura física, que entra toda essa 116 

questão de quase todas as despesas correntes, temos acumulado de janeiro a abril o 117 

valor de R$ 380.434,54 mil contra R$ 189.249,52 mil do mesmo período do ano passado, 118 

representando 11,30% da nossa receita liquida de 2021. Houve um acréscimo agora do 119 

mês de abril para 34% em relação aos profissionais, e 14,92% em relação a organizações 120 

contábeis, se compararmos com o que tínhamos no mês de março, esse número se 121 

mostra crescente, entretanto, se observarmos maio e junho do ano passado voltamos 122 

praticamente ao nível de inadimplência, ou seja, no mês de abril concluímos 123 

efetivamente a nossa inadimplência total, devido ao vencimento da anuidade ser dia 31 124 

de março, consequentemente aqueles que não pagaram a anuidade até o dia 31 de 125 

março, que representa 14% do total de nossos profissionais, isso impacta esse mês de 126 

abril, e que ao longo do período até dezembro desse ano iremos receber relativamente, 127 

como no ano de 2021, saímos de 33% em junho e chegamos a 20% em março desse ano, 128 

apesar dessa elevação brusca, consideramos o padrão, não desmerecendo o 129 

acompanhamento mensal de modo que reduzimos mês a mês a nossa inadimplência. Só 130 

demonstrando para os senhores conselheiros, os nossos acompanhamentos, nossas 131 

informações para o CFC, ele se dá quadrimestralmente, e ai temos o acompanhamento 132 

para vermos a situação dos indicadores, a evolução deles até o final do ano, no qual 133 

prevíamos uma participação institucional em eventos de outras entidades, com o total 134 

de 20 eventos, e no primeiro período do quadrimestre, realizamos 3 eventos do próprio 135 
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conselho, tínhamos previsto 18 eventos no ano, e já temos 100 pontos acumulados pelo 136 

programa de educação continuada, e isso reflete nos eventos que já realizamos 39 137 

eventos no primeiro quadrimestre, e quase 10 eventos a cada mês, e assim 138 

sucessivamente, cada item desse reflete o percentual que esteja dentro da meta 139 

estabelecida e que nós vamos acompanhar ao longo desse ano de 2022 de modo que 140 

até dezembro consigamos concluir todas as metas que foram estabelecidas para nosso 141 

plano de trabalho.  4.10 – Chamamento Feito a ordem: O Vice-presidente Walterleno 142 

Noronha, informou que o chamamento do Feito a Ordem, seria com o intuito de 143 

demonstrar algumas irregularidades que foram cometidas em processos 144 

administrativos, como fato superveniente que surgiram, esses processos irão ter que 145 

retornar a câmara de fiscalização para que eles sejam novamente apreciados, o que 146 

houver algum fato superveniente que for identificado, havendo a necessidade de 147 

reaprecia-lo, e assim aguardamos retorno da reapreciação pela câmara de fiscalização. 148 

4.11 – Julgamento de processos Éticos Disciplinares em Grau de recurso: Dando 149 

continuidade à nossa pauta, teríamos alguns julgamentos de processos éticos 150 

indisciplinares, em grau de recurso, a nossa sessão, entretanto, por motivo de pedido de 151 

prorrogação de todos esses processos, fica sobre estado de apreciação nessa sessão, e 152 

irá ficar para sessão Plenária do mês de junho, então o julgamento vai ser retomado 153 

posteriormente para fim de apreciação pela nossa Plenária. V - CONSIDERAÇÕES GERAIS: 154 
5.1 – Vice-Presidente de Fiscalização ética e disciplina, Reinaldo Marques, o sublinhou que os 155 
números estão praticamente os mesmo da Plenária passada, pois não tivemos reunião da 156 
câmara no mês de abril, sendo assim, acumulou os processos do mês de maio, que temos 157 
muitos projetos aprovados no mês de maio, julgados tivemos TRED (Tribunal Regional de Ética e 158 
Disciplina) também, nossas ações foram feitas posteriores, devido este fato, gostaria de se 159 
declinar essa fala e deixar para apresentação no próximo mês. 5.2 – Vice-Presidente de 160 

Desenvolvimento Profissional, Paula Antonela Vieira Pinto, cumprimentando a todos, 161 

informou que o desenvolvimento profissional realizou 35 cursos até o momento, 162 

lembrando que era previsto 76, sendo que subiu o número do CFC, pois na verdade o 163 

CFC determina 50 eventos, mais como foi mudada essa regra, então tivemos que 164 

manter essa meta alta, e nossa pontuação prevista era de 40 pontos, e está disponível 165 

no site do conselho 94 pontos, superamos o previsto, temos previsto esse mês de junho 166 

13 eventos, sempre com assuntos bem atuais, já aproveitando a oportunidade, 167 

convocou os conselheiros a participar dos eventos, um deles é o seminário de gestores 168 

públicos e conselho de profissão, ele é um evento com foco mais voltado para 169 

contabilidade pública, porem os temas estão muito interessantes, e o primeiro 170 

seminário de estudos tributários estaduais, que é um seminário que iria ser realizado 171 

pelo grupo tributário GTFAZ, juntamente com a Secretaria da Fazenda, teremos um 172 

painel sobre ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Prestação de Serviços), e 173 

um painel sobre controle de ilegalidade judicial, processos administrativos, e ainda 174 

nesse seminário o Ministério da Fazenda irá apresentar possíveis mudanças de sistemas 175 

nas agências virtuais, teremos esses dois maiores eventos, e entre todos os outros 11 176 

eventos serão realizados no mês de junho, no site estão disponíveis todos os nossos 177 

eventos, agradecendo a oportunidade de fala. 5.3 – Vice-Presidente de Registro, Mônica 178 

Fernanda Santos Porto Pires, ressaltou que será bem breve sua apresentação, sublinhou 179 

que já está de volta a confecção da carteirinha física do CRC, com a taxa de R$ 40,00, 180 
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quem desejar obter a sua, deve apenas fazer a solicitação. Tivemos 56 novos registros 181 

de pessoas físicas, 24 restabelecimentos, 2 transferências para o Espírito Santo, 85 182 

baixas de registros de pessoas físicas, 15 novos registros de empresas, 7 baixas de 183 

registros de empresas e 52 alterações, incluindo falecimento, alteração de nome, 184 

categorias, sociedades. Então tivemos 241 processos julgados, com total de 752 185 

processos dentro do prazo, 9 processos que foram julgados fora do prazo, com o total 186 

de 761 processos, sendo assim estamos dentro da meta estabelecida, que prevê 95%, e 187 

estamos com 98% em prazo. 5.4 – Vice-Presidente de política institucional, Gustavo da 188 

Silva Miranda, após cumprimentar a todos os presentes na sessão Plenária, disse que 189 

esse período é um período muito atípico pra nós, as visitas, as conversas, na forma 190 

institucionais foram de certa forma suspensas, demos uma parada, por ser um período 191 

onde a classe política está se movimentando muito com as eleições desse ano, sendo 192 

assim, se torna um período conturbado de conseguir acesso direto aos parlamentares, 193 

tivemos algumas ações, mias gostaria de deixar pra consolidar isso na próxima Plenária, 194 

retornando a fala ao administrador da sessão Plenária, Walterleno Noronha, que 195 

explanou rapidamente sobre algumas questões vinculadas a administração e finanças, 196 

que complementam tudo aquilo que já foi registrado pelo vice-presidente de controle 197 

interno, Carlos Damasceno, nós temos algumas licitações que estão sendo realizadas de 198 

forma bastante produtiva, onde concluímos a licitação dos veículos, pois temos estações 199 

de veículos com condutores e sem condutores, para nos auxiliar nesse deslocamento, 200 

tendo em vista, por questão de economia, fez a venda dos veículos, e agora está 201 

terceirizando esse serviço através de um procedimento licitatório, concedendo a palavra 202 

ao Conselheiro do Conselho Federal de Contabilidade, Roberto Schulze, que por sua vez, 203 

ressaltou sobre o trabalho das equipes dos vice-presidentes, e todos os conselheiros, 204 

estão de parabéns, disse também que temos trabalhado muito em Brasília, muitas 205 

comissões, e temos recebido bastante denuncia, então temos que tomar bastante 206 

cuidado com a nossa conduta, disse também que faz parte da comissão que está 207 

estudando as mudanças na norma do COAF (Conselho de Controle de Atividades 208 

Financeiras) na instrução de nossa norma interna, em relação ao COAF, teremos uma 209 

reunião dia 05 de junho, além da própria comissão que vai participar da norma, em 210 

relação à contabilidade terceiro setor, associações e fundações, então muito trabalho, e 211 

quero registrar também O trabalho do conselheiro do CFC, Haroldo Santos Filho, temos 212 

assim como uma Plenária realizada em Brasília, uma prestação de contas dos vice-213 

presidentes de cada área, e percebemos como o conselheiro Haroldo Santos Filho, está 214 

se empenhando bastante nessa área política, tivemos semana passada a visita da 215 

Receita Federal, para anunciar sobre a prorrogação do “speed contábil” pra junho, o que 216 

deu um refresco, e mostra como essa relação política tem também contribuído para que 217 

tenhamos bons laços, com todos esses órgãos e instituições, quero deixar meu abraço 218 

pra todos e dizer que estamos trabalhando bastante, e é um prazer tudo isso, abrindo as 219 

oportunidades de fala. A Contadora Tamires Endringer Zorzal, com sua oportunidade, 220 

parabenizou a todos pela Plenária, disse que em especial gostaria de parabenizar o 221 

trabalho da comissão de eventos de educação continuada, pois semana passada, vimos 222 

tantas realizações no grupo, que faltou tempo pra parabenizar a todos, quero também 223 

chamar a atenção a todo esse trabalho que tem sido feito, principalmente o olhar que 224 

tem sido colocado na comissão, para formação de técnicos operacionais pra área 225 



 
 
 

 
Rua Amélia da Cunha Ornelas, Número 30, Bairro Bento Ferreira 

Telefone: (27) 3232-1600 – Fax: (27) 3232-1601 – CEP: 26050-620 – Vitória/ES 
crces@crc-es.org.br – www.crc-es.org.br 

 

contábil, e chamou atenção os cursos voltados para parte de conciliação contábil, da 226 

parte de formação de profissionais na área contábil, pois os escritórios estão passando 227 

sufoco pra contratação de profissionais, e agente nota um vácuo muito grande entre 228 

aquilo que foi ensinado á eles no ensino superior, e a necessidade de atualização de 229 

grades curriculares das instituições, dentro dessas grades não existe uma formação 230 

suficiente pra necessidade que o mercado contábil tem hoje, principalmente para 231 

aqueles de formação em contabilidade financeira, que é o que nós vivemos no dia a dia, 232 

então é um belíssimo trabalho que tem sido feito no interior, e com esses cursos que 233 

tem sido levado, vai trazer uma formação um pouco mais especifica na área contábil, 234 

sendo que há uma necessidade na área fiscal também, mais o vácuo que está vindo da 235 

faculdade entre a formação acadêmica, é a necessidade profissional deles pra se inserir 236 

no mercado, muito deles ainda não conseguiram estágio, então eu acho que, deve ser 237 

sustentada muito essa ideia de formação desses cursos específicos pra essas pessoas, 238 

então temos que juntar forças para que isso possa tomar mais força dentro do conselho 239 

e que posamos levar isso a diante, e dos mais parabéns a todos. VI – ENCERRAMENTO: 240 

O Vice-presidente Walterleno Noronha, agradeceu a presença de todos. Nada mais 241 

havendo a tratar, foi encerrada a Sessão cuja Ata segue assinada pelos Conselheiros 242 

abaixo subscritos............................................................................................. 243 

 244 
assinado digitalmente 245 

Contadora Carla Cristina Tasso 246 

Presidente 247 

 248 
assinado digitalmente 249 

Contador Carlos Barcellos Damasceno 250 

Vice-Presidente de Controle Interno 251 

 252 
assinado digitalmente 253 

Gustavo da Silva Miranda 254 

Vice-Presidente de Política Institucional 255 

 256 
assinado digitalmente 257 

Contadora Mônica Fernanda Santos Porto Pires 258 

Vice-Presidente de Registro 259 

 260 
assinado digitalmente 261 

Contadora Paula Antonela Vieira Pinto 262 

Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional 263 

 264 
assinado digitalmente 265 

Contador Reinaldo Marques 266 

Vice-Presidente de Fiscalização, Ética e Disciplina 267 

 268 
assinado digitalmente 269 

Contador Walterleno Maifrede Noronha 270 
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Vice-Presidente de Administração e Finanças 271 

 272 
assinado digitalmente 273 

Contador Carlos Darlan Patil 274 

Conselheiro 275 

 276 
assinado digitalmente 277 

Técnico em Contabilidade Clair Martins da Silva 278 

Conselheiro 279 

 280 
assinado digitalmente 281 
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